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奋力争创全国文明城市“六连冠”

今日市区空气质量预测：优至良

袁明淙

宁波将通过三年努力，建成
100 个能够“席地而坐”的城市客
厅示范区域，首批 20 个项目已经
启动。

在很多人的印象中，公共区域
的地面，远没干净到能直接坐下去
的程度。自小父辈就叮嘱我们不能
坐在地上，如今不少人恐怕也是这
样教育孩子的。“席地可坐”，似乎
只出现在影视剧里。打造一批“席
地可坐”的道路和街区，不由得让
人心生期待。“席地可坐”，是经济
社会发展到一定阶段，群众对美好
生活的一种向往，并非过高要求，
宁波应该“走在前列”。

“席地可坐”，对城市的精细化
管理提出了更高要求，传统的保洁

模式显然无法满足。为此，管理部
门要创新工作机制、投入先进装
备、优化作业模式，健全及时发
现、快速反应、迅速处理的管理机
制，实现地面无垃圾、无灰尘、无
污迹、无积水，让人敢坐愿坐。

“席地可坐”，对市民的文明素
养也是一种考验。如果卫生习惯和
文明意识欠缺，即便地面洁净如
洗，也可能随时被污染。市民应自
觉爱惜和维护“高标准保洁”成
果，不随地乱扔或遗留垃圾，不随
地吐痰吐口香糖，不有意无意掉落
食物碎屑，不让宠物随地便溺……
要确保地面不“因我而污”，不能
我来时“席地可坐”，我走时“席
地不可坐”。

“席地可坐”，是对城市管理提
档的一种期盼，是对个人文明素质
的一种提升，更是对城市文明的一
种自信。相信，随着文明创建深入
推进，会有越来越多人安心地“席
地而坐”。

“席地可坐”是过高要求吗？

宁波日报记者 王 佳
延边日报记者 金由美 孙星海

新秧初出水，渺渺翠毯齐。初
夏时节，长白山下海兰江畔，延边
州和龙市东城镇光东村村民周梅浩
忙着在自家承租耕种的水稻田插
秧。

大半辈子“靠田吃田”的周梅
浩不曾想过，年过花甲竟还有如此
胆气操持这 70 多亩地。

30 多年前，周梅浩在村里种
起了水田，一家 6 口的生计全靠地
里稻米的收成。“来来去去，1 垧

（公顷） 左右，很多时候，糊口都
艰难。”因为担心稻米售不完，先
前周梅浩一直没敢多种。

销路不广，导致好资源难换回
好收益。

发源于长白山主峰东麓的海兰
江是图们江支流，江畔土地肥沃，
滋养出一片绿洲，特别适合种植水
稻 。 周 梅 浩 听 村 里 的 老 一 辈 说 ，

《新唐书》 里记载的“卢城之稻”
就是指这片“平岗绿洲”所产水
稻，光东村就在这片绿洲上。

水好、土好、光照足，一年只
种一茬，这里产出的大米营养价值
高、口感好。与此形成反差的是，
口碑不曾叫响，好米长期卖不上好
价。守着“低效”的农田，周梅浩
一家的生活长期不见起色。

前些年，最让周梅浩头疼的便
是销路问题。每年 10 月水稻收割

后，他就开着“手扶机”去龙井市
为 稻 米 找 销 路 。 3 个 月 里 起 早 贪
黑，时常冒着风雪，在街边售卖，
在居民楼下吆喝，往往 1 垧地的大
米售卖光，冬天也就过去了。

周梅浩记得，从“不敢”到
“敢”的转变，发生在 2018 年的一
天。

光东村第一书记玄杰带来好消
息：搭乘东西部扶贫协作的快车，
鄞州、和龙两地共同推出特色消费
扶贫项目“共享稻田”。从田间到
餐桌，千里之外的宁波市民吃上了
专属的绿色有机大米，也把最大的
收成留在当地。光东村 2500 余亩
稻 田 试 点 ， 首 批 推 出 的 4000 块

“共享稻田”被认筹一空。
众包、众筹、共享，一连串的

新名词，周梅浩也说不清是什么，
但他弄明白了一点，自打项目推
开，他只要负责种地，加工、包
装、销售等环节都可交托出去。

不做“一锤子买卖”，质量一
定要“杠杠”的。村里为此成立了
水稻种植专业合作社，统一进行管
理，种什么品种、怎么种、如何加
工，都有统一标准，光东村的大米
也“穿上”了印有朝鲜族元素的

“外衣”。两年间，全村铆着劲打造
本村、本区的优质水稻品牌。

项 目 的 收 益 ， 妥 妥 地 “ 落
袋”。作为建档立卡贫困户，周梅
浩和村里其他 74 户贫困户分别拿
到 了 “ 共 享 稻 田 ” 的 2000 元 红

利。更大的欣喜，来自多承租了
水稻田，收购价又高于往年，周
梅浩家的收入较项目实施前翻了
一番。

“‘共享稻田’推广两年来，
村里变了模样。”周梅浩听村书记
说，项目的效益资金一部分留作村
集体资产，目前村集体收入已增加
至 100 余万元。村里的门球场、老
年活动室等设施得到改善，村民生
活用水费用全免，去年还添置了 5
辆观光电瓶车，来村游客络绎不
绝。

走在光东村，道路干净，院落
整洁。离村口不远处，便是周梅浩
的家，敞亮的卧室，干净的厨房，
院内还有绿色的菜畦。“十年前就

动工了，但房子起得很慢，好在这
两年收入增加，终于完工了。”周
梅浩说。

客厅里，一盆盆绿植清香怡
人。“过去忙于生计，哪有心思养
花？如今，不用为大米的销路发
愁，农闲时还能四处走走。”在周
梅浩心里，这样的日子，越来越有
奔头。

窗 明 几
净 ，一 簇 簇 ，
一枝枝，一朵
朵，花儿迎着
阳光绽放。

（相关报
道见 A4、 5
版）

稻花香飘在两地

本报讯（记者徐展新 海曙区
委报道组续大治 孙勇）“多亏经
合局的服务小队帮助我们提前申报
外资政策兑现，不仅拿到了区级
120 万元外资专项扶持资金，还积
极 争 取 200 万 元 市 级 专 项 扶 持 资
金。”这几天，尽管法国品牌霍夫
曼文化艺术有限公司面临客户需求
放缓和国际采购遇冷的双重压力，
但总经理施卫刚信心满满，“从项
目对接、落地到正式运营，海曙区
全程跟踪服务、暖心关怀，解了我
们的后顾之忧。我坚信能打赢这场
特殊的‘战役’。”

海曙的“滴灌式”服务，贯穿
项目的对接洽谈、招引落地和正式
运营“全链条”，留住了一家家外
资 企 业 的 “ 钱 袋 子 ” 和 “ 心 窝
子”。今年 1 月至 5 月，该区完成了

全年实际利用外资指标的 50.1%，
实现“逆市飘红”。

好服务“牵动”好项目，好
项目“激活”大产业。今年，新
消费产业独角兽企业爱库存华东
区 域 总 部 在 海 曙 完 成 企 业 注 册 ，
计 划 投 资 设 立 国 际 库 存 交 易 平
台，推进制造业与服务业深度融
合。新冠肺炎疫情发生以来德勤
首个正式运营的新设机构也成功
落户海曙，在这里安上了优质中
介服务的“强磁极”，吸引不少外
资企业前来洽谈。

“接下来，我们将进一步拓宽
招商渠道、优化企业服务，让优质
外资‘引得进、留得住’，助推区
域经济在争先创优行动中交出高分
答卷。”海曙区经合局相关负责人
说。

海曙“滴灌式”服务
助外资“逆市飘红”

本报讯（记者徐展新 奉化区
委报道组严世君）“过去，村里的
通信线路乱糟糟，又难看又不安
全。这一次，终于下足功夫解决掉
了 。” 看 着 头 顶 被 “ 捆 起 来 ” 的

“蜘蛛网”，奉化区岳林街道新民村
书记陆建平感慨道。

新民村是一个外来人口比例
较大的城中村，长期以来存在不
少 文 明 城 市 建 设 的 “ 盲 区 ” 和

“ 痼 疾 ”， 影 响 了 城 市 整 体 形 象 ，
也 困 扰 着 村 民 的 正 常 生 活 。 6 月

初，奉化区全面开展城区架空线
专项整治工作，对城中村架空线
路“开刀”。

区住建局、区综合行政执法局
“接力”作为牵头单位开展工作，
区级管线建设管理平台紧急招募施
工人员，4 家运营商协同配合，打
了一场漂亮的“清网仗”。

新民村很快就面貌一新。乱蓬
蓬纠缠在墙面上、下垂到窗户前的
管线不见了，曾经怀疑过、担心过
整治效果的居民，纷纷竖起了大拇

指：“真是一件大好事！”
记者了解到，目前，全区已在

12 个城中村、8 条主次干道、2 条
背街小巷开展架空线路规整工作，
梳理架空线路 91 千米，拆除各种
废旧线缆 60 千米，重新布置通信
光缆和皮线 1940 条，整改箱体 650
只。

架空线路中存在不少“疑难杂
症”，奉化采取“分类分策、因地
制宜”策略，有序推进整治——具
备入地条件的管线，尽快联系运营
商入地处理；有安全隐患但不具备
入地条件的管线，捆扎、贴墙处
理；废弃的电线、电杆、箱体，及
时予以拆除。

这一措施初见成效。如今，在
奉化区中山路、茗山路交叉口，一
家运营商历时 1 个月完成“上改
下”工程，绝大部分线路已入地，
剩余的无主线缆很快就会被拆除。
在广济公寓，区综合行政执法局的
工作人员发现了一批居民私拉、未
接入统一隐蔽管道的网线。按照计
划，奉化将于 7 月初启动 29 个老旧
小区的集中整治，彻底清除这些

“局部死角”。
“整治要快，更要科学有效。”

区综合行政执法局相关负责人表
示，接下来，奉化将对城区所有小
区、街巷、市场进行排摸整治，确
保范围全覆盖、清理无漏洞。

分类分策向架空线路“开刀”
奉化梳理整治线缆“蜘蛛网”

本报讯（记者易鹤） 昨天下午，市政
协召开争创全国文明城市“六连冠”民主
监督协商对接会。市委副书记、市长、市
文明委主任裘东耀，市政协主席徐宇宁出
席会议。李军、叶双猛、张明华、陈为
能、叶正波、高庆丰、叶剑鸣及朱金茂、
陈文祥参加。

为了贯彻落实全力创建全国文明城市
“六连冠”动员大会精神，前段时间，市
政协组织两级政协委员、政协干部，对学
校周边、背街小巷、基层社区、城乡接合
部等区域进行了明察暗访，开展专项民主
监督。这次会上集中提出了一批明察暗访
中发现的问题。

裘东耀对政协民主监督小组和委员们
的辛勤付出表示感谢。他说，市政府将认
真研究大家的意见建议，扎实推动问题整
改和工作提质增效，拿出创建全国文明城
市“六连冠”的高分报表。一是优化环
境、提升颜值。深化“五整顿两提升”行
动，切实抓好老旧小区靓化、小区内部序
化、外部小品物化、背街小巷美化、公共
厕所洁化、公益宣传景观化、餐饮店网吧
管理规范化等。二是突出特色、提升气
质。深化“创意点亮城市角落”行动，打
造一批富有宁波特色的景观小品、能够席
地而坐的样板道路和街区。三是加强引
导、提升素养。深化“文明好习惯养成”
行动，不断提升市民文明素质。四是完善
机制、提升长效。建立正面清单、落实负
面清单，高标准、常态化推进创建工作。
五是营造氛围、提升合力。加大宣传力
度，汇聚起共建共享的强大合力。

徐宇宁说，围绕中心、服务大局是政
协工作必须遵循的基本原则。市政协将继
续深入开展有效监督，善始善终、善作善
成，为宁波高分夺取“六连冠”贡献更多
政协力量。一是责任上再压实。增强思想
自觉，强化责任意识，主动担当作为，让
政协的监督之眼成为文明创建的“火眼金
睛”。二是监督上再聚焦。既要注重“回
头看”，又要强化预见性，盯牢农贸市场及周边区域等重点，确保不留空
白、不留死角。三是作风上再深入。专项民主监督小组各位成员要发扬连
续作战的作风，以更加旺盛的斗志、更加务实的举措，深入现场、深入群
众、深入平时不关注不愿去的角角落落，走得勤一点，看得细一点，问得
多一点，及时发现问题，努力推动问题解决。
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本报讯 （记者朱宇） 昨天上
午，市委理论学习中心组举行专题
学习会，传达学习习近平总书记在
中央政治局第二十次集体学习时的
重要讲话精神，集体学习民法典。
省委副书记、市委书记郑栅洁主持
会议并讲话。

裘东耀、余红艺、徐宇宁、宋越
舜和市委理论学习中心组其他成员
出席。会上，浙江大学光华法学院陈
信勇教授对民法典作简要解读，陈
志君、叶伟忠作了交流发言。

郑栅洁指出，习近平总书记在
中央政治局第二十次集体学习时的
重要讲话，深刻阐明了颁布实施民

法典的重大意义，全面部署了实施
民法典的重点工作，为我们学好用
好民法典指明了方向、提供了遵
循。全市各级各部门和广大党员干
部要认真学习贯彻习近平总书记重
要讲话精神，学习好宣传好实施好
民法典，努力建设更高水平的法治
宁波，为当好浙江建设“重要窗
口”模范生提供坚实有力的法治支
撑。一要增强“两个维护”的定
力，强化学习贯彻民法典的思想自
觉、行动自觉。民法典的编纂过
程，体现了以习近平同志为核心的
党中央的坚强领导，体现了中国特
色社会主义的制度优势，体现了坚

持以人民为中心的价值追求。要站
在“两个维护”的政治高度，深刻
领悟以习近平同志为核心的党中央
推进民法典编纂实施的战略意图，
充分认识民法典在推进治理体系和
治理能力现代化中的重要作用，认
真抓好民法典的贯彻实施，推动法
典精神、法治理念、法律规定在宁
波落地生根。二要树牢“有法必
依”的理念，确保民法典贯通到
底、实施到位。要对标模范生的要
求，把民法典实施纳入法治宁波建
设的总体部署，完善地方性法规体
系，提升法治政府建设水平，加强
民法典司法工作，抓紧抓实创设性

先行性立法、一流营商环境打造、
个人信息保护、民事案件审判和民
事检察等重点工作，切实提高民法
典实施质量、实施效果。三要坚持

“成风化俗”的导向，推动民法典
家喻户晓、深入人心。要把民法典
作为当前普法工作的重点，按照

“三个讲清楚”“三个阐释好”的要
求，坚持表率在先、各展所长、注
重实效，做细做实做活民法典宣传
教育工作，不断提高各级干部运用
民法典维护人民权益、化解矛盾纠
纷、促进和谐稳定的能力和水平，
推动全社会形成尊法、学法、守
法、用法的良好氛围。

市委理论学习中心组专题学习民法典

学习好宣传好实施好民法典
努力建设更高水平的法治宁波
郑栅洁主持并讲话 裘东耀余红艺徐宇宁宋越舜等出席

周梅浩在田里忙碌。 （金由美 摄）
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习近平在北京以视频方式会见
欧洲理事会主席、欧盟委员会主席
强调中欧要做维护全球和平稳定的两大力量，推动全球发展
繁荣的两大市场，坚持多边主义、完善全球治理的两大文明

中国－阿拉伯国家政党对话会特别会议召开

习近平向会议致贺信 A3版


